

PREMIO MUSLERA 2023

ACTA DE LA REUNIÓN DEL JURADO

En el Salón de Plenos del Excmo. Ayuntamiento de Astillero, a las 11,00 horas del sábado 30 de septiembre de 2023, se reúne el Jurado del X Premio Muslera, que, en aplicación de lo establecido en sus Bases, está compuesto por las siguientes personas:

- **Por el Ayuntamiento de Astillero:**
 - D. Alejandro Hoz Fernández, concejal de Deportes
 - D. Rubén González Herrera, Concejal de Participación Ciudadana y Dinamización
 - D. Alejandro Polo Zorrilla, concejal de Comercio y Actividad empresarial
- **Por la Junta Vecinal de Guarnizo:**
 - D. Andrés Vega Moreno, vocal de la Junta Vecinal.
- **Por la Federación Cántabra de Bolos:**
 - D. José Manuel Ortiz Alonso, vicepresidente.
 - D. Juan Francisco Quevedo Gutiérrez, director del Área de Cultura
- **Por la prensa especializada:**
 - Doña Mercedes Viota Faces, secretaria de la Asociación de la Prensa Deportiva de Cantabria-APDC
- **Por las Peñas Bolísticas del municipio de Astillero:**
 - D. José Manuel Díaz Díaz, presidente de la P.B. Los Remedios de Guarnizo
 - D. Alejandro Calderón Echezarreta, tesorero de la P.B. La Planchada de Astillero
- **Por la Fundación Bolos de Cantabria:**
 - D. Juan Antonio Amenábar Pérez, presidente de la Fundación
 - Doña Mercedes González de Celis, patrona de la Fundación
 - D. Enrique Torre Bolado, patrono de la Fundación
- Actúa como Secretario, con voz y sin voto, D. José Ángel Hoyos Perote.

1º.- Candidaturas presentadas.

El secretario informa que dentro del plazo establecido se han presentado tres candidaturas, registradas todas ellas en el correo electrónico de la Fundación Bolos.

El Jurado acepta como válidas las tres candidaturas por ajustarse en tiempo y forma a las Bases del X Premio Muslera.



AYUNTAMIENTO DE ASTILLERO
(CANTABRIA)



Fundación Bolos
de Cantabria

2º.- Debate y fallo.

El secretario procede a la lectura de la documentación presentada y tras la misma se inicia el debate y valoración de méritos de las 3 candidaturas.

Tras las correspondientes deliberaciones, se procede a la primera votación. Dado que una de las candidaturas alcanza en esta primera votación la mayoría absoluta de los votos, y en aplicación del punto 8.3 de las Bases Generales del Premio Muslera, el Jurado acuerda otorgar el Premio Muslera en su X edición a la **PEÑA BOLÍSTICA MADRILEÑA**.

3º.- Justificación del fallo.

Tras el fracaso de la Federación Bolística Montañesa para unificar las distintas tendencias y reglas de juego de la entonces provincia de Santander (1919-1922), el juego del Bolo Palma sufrió una época de gran letargo solamente salvada por algunos intentos de campeonatos provinciales, sin valor oficial, o los desafíos de los colosos Rogelio González “El Zurdo de Bielva” y Federico Mallavia. La guerra fratricida puso fin a toda actividad.

Es en 1941, por un Decreto del Gobierno de España, respondiendo a las necesidades planteadas por un grupo de influyentes personajes cántabros afincados en Madrid, cuando se crea la Federación Española de Bolos, con Antonio Gorordo como presidente y con el Bolo Palma como motor principal. Unos meses después se crea la Federación Cántabra y se juegan los primeros campeonatos, ganando Rogelio González a Joaquín Salas el Campeonato de la Cántabra, y el joven Joaquín Salas al propio Zurdo de Bielva el de la Española disputado en Madrid, en una céntrica bolera situada en la calle Duque de Sesto.

Las federaciones impulsaron, a modo de reclamo, la celebración de los Campeonatos cada año y la actividad, hasta entonces adormecida, se multiplicó tanto aquí como en la capital, en donde fueron muchas las boleras que construyeron los cántabros que habían emigrado por razones evidentemente económicas o familiares.

Fruto de esa euforia bolística, en Madrid se construyen nuevas boleras para atender las necesidades de las nuevas asociaciones o clubes, llegando a contarse en los años setenta una veintena de clubes que juegan la liga de la Federación Castellana en tres categorías.

Una de las pioneras fue, sin duda, la Peña Bolística Madrileña, que registra sus papeles en 1947 y juega “de prestado” primero en la bolera de La Casuca y sucesivamente en La Curva, La Tierruca y García Noblejas, hasta que en 1958 adquieren unos terrenos en un descampado a las entonces afueras de Madrid. Ese acierto de la Junta Directiva, así como la compra posterior de una nave colindante que sería destinada, tras una gran inversión, a bar social y restaurante, ha permitido que, 76 años después, sea prácticamente la única de aquella veintena de asociaciones en la que sigan retinglando nuestros bolos.



AYUNTAMIENTO DE ASTILLERO
(CANTABRIA)



Fundación Bolos
de Cantabria

Aunque en sus orígenes fueron los cántabros los protagonistas, el paso del tiempo fue convirtiendo a la Peña en un modelo de convivencia interterritorial con asturianos, madrileños y cuantos tuvieran relación con los bolos, en donde siempre encontraban un momento no solo para jugar a los bolos, sino también a las cartas o al dominó, en un ambiente de amistad en el que no faltaba tampoco un trago o unas raciones de rabas.

Si entonces, cuando los cántabros se desplazaban a Madrid por asuntos laborales o de estudios, siempre encontraban una bolera para quitar la pena del “exilio”, y tenían donde escoger entre una veintena de clubes y boleras: Fosforera, Banesto, Ejército del Aire, FARE, Chamartín, San Juan, La Charola, La Ponderosa, Casa de Cantabria... incluso el Real Madrid tuvo sección de bolos, hoy esas opciones quedan reducidas a la calle Agastia, sede de la Peña Bolística Madrileña.

El Torneo de Otoño, luego de Primavera y finalmente bautizado como su patrono, San Isidro, abría, y sigue haciéndolo 75 años después, las puertas a todos los ases que una vez al año inundan las instalaciones con su magia e inyectan una nueva dosis de ilusión para no perder el vínculo emocional que proporciona el juego. Unas semillas que hicieron a su vez que otros jugadores no cántabros figuraran en esa lista estelar de campeones, como así lo demostraron palmariamente Agustín García “Tinín” y Enrique Murillo, verdadera punta del iceberg de una pléyade de jugadores que han hecho posible que se siga jugando a los bolos 76 años después. Unas semillas que aún hoy siguen sembrando con ilusión en los niños de su Escuela de Bolos con la esperanza de que todo el esfuerzo realizado por tantas y tantas gentes siga teniendo continuidad.

Aquellas instalaciones adquiridas en 1958 en las afueras hoy están en el corazón de la gran urbe y son un verdadero vergel, una isla pacífica en el maremágnum de vehículos y grandes edificios, un lugar en donde todos pueden encontrarse, para jugar como lo hacen muchos cántabros desplazados a la capital y se integran en sus equipos, o para disfrutar del lugar, verdadero paraíso en todo momento y muy especialmente en las veladas nocturnas del caluroso verano madrileño.

Parafraseando a Joaquín Sabina, pongamos que hablamos de Madrid. Pongamos que hablamos de ilusión, esfuerzo, pundonor, entrega y amistad. Pongamos que hablamos de bolos. Pongamos que hablamos de la embajada bolística de Cantabria en la capital. Pongamos que hablamos de unos méritos reseñados y sobradamente demostrados y contrastados, por los que el jurado de la X edición otorga el Premio Muslera 2023 a la PEÑA BOLÍSTICA MADRILEÑA.

4º.- Organización y entrega del X Premio Muslera.

Se delega en D. Alejandro Hoz, concejal de Deportes del Ayuntamiento de Astillero, para que haga las gestiones oportunas y comunique el fallo del Jurado a los interesados.

El Jurado acuerda mostrar su agradecimiento a las personas y entidades que han presentado las candidaturas, animando a las no premiadas a ser presentadas en la próxima edición ya que,



AYUNTAMIENTO DE ASTILLERO
(CANTABRIA)



Fundación Bolos
de Cantabria

atendiendo a las bases reguladoras, reúnen las condiciones necesarias para merecer el Premio Muslera.

Se confirma, tal como se acordó en la reunión de 18-07-2023, que el acto de entrega tendrá lugar en la Sala Bretón de Astillero el sábado 18 de noviembre de 2023, a las 12,00 horas.

Se comentan distintos aspectos de la organización del acto (presentación, invitación a autoridades y público, vino español...)

Se acuerda que el secretario remita a la P.B. Madrileña un documento comunicando la concesión del Premio y una nota de prensa para enviar a los Medios de Comunicación.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la reunión siendo las doce horas y quince del día treinta de septiembre de dos mil veintitrés, de la que como secretario levanto y firmo el presente acta.

Fdo: José Ángel Hoyos Perote
Secretario del X Premio Muslera